
我家门前那条河我家门前那条河
知 言

“河里来水啦！”这段时间，
从不止一个人口中听到过这样的
话。

这倒也不足为奇。
在沧州，随便找几个人凑到

一起，想必这条从无数人家门口
流过的运河，都是少不了的话
题。更何况，这次通水，是百年
来京杭大运河首次全线贯通。

千百年来，这条世界上开凿
最早、规模最大、里程最长的人
工河，如一条巨蟒通连了华夏南
北、祖国大地。3200 公里的距
离，1500 多年的历史，皇帝曾乘
船巡视，民众靠航运谋生。

再说运河与沧州，流经吴桥
县、东光县、泊头市、南皮县、
沧县、运河区、新华区、青县共8
个县（市、区），单是沧州境内的

这215公里河段，就留下了说不完
的故事和道不完的传说。

我从小在运河岸边长大。
小时候，大人们告诉我，这

条河是我们的母亲河。只是，那
时的我还想不明白，一条普普通
通的河流，凭什么和母亲相提并
论。

后来，这条河不只一次地出
现在我的作文里、照片里、记忆
里。春天吹过的风、夏天淋过的
雨，秋天的落叶、冬天的飞雪，
我才突然发现，就在不知不觉
中，这条河已经和我的生活融为
了一体。

而沧州有 1500 多年建州史，
和我有着相同感受和记忆的人，
又何其之多？

近3年来，超5亿立方米的黄

河长江生态补水，再加上去年夏
天的几场透雨，使沧州境内多处
断流几十年的河段恢复了往日生
机。清风楼、南川楼、朗吟楼，
在河岸边遥相呼应；连镇谢家
坝、泊头清真寺、吴桥澜阳书
院，更是串起来两岸的人文历史。

如 今 的 运 河 沧 州 段 ， 一 幅
“丰草繁花碧水流，河曲千载济沧
州”的靓丽画卷正徐徐展开。

“河里来水啦！”人们讨论的
不仅仅是河水，更是家乡情结。
这汤汤的河水，就像血液在我们
的身体里汩汩流淌。
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白龙白龙、、玛莉玛莉，，屡次出色完成国家级搜爆屡次出色完成国家级搜爆
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“这段时间，我读的是《曾国藩家书》，这
本书给了我很多启发……”在黄骅市骅西街道
安居社区最近一次组织的读书会上，居民窦卫
星向在场的书友们分享了她的读书心得。

在安居社区，像这样的读书会至今已经举
办了3年。这期间，除特殊情况外，读书会每
个月至少举办一期，每次都能吸引不少居民前
来参加，大家畅所欲言，分享着自己的书单和
心得。

而在 3 年前，安居社区不仅没有读书
会，就连举办读书会的场所都还是另外一副
模样。

锅炉房实现大变身

安居社区辖7个小区、7000多名居民，辖
区居民众多，社区办公场所却相对较小。“当
时办公条件比较简陋，建图书室、文化活动室
这样的便民功能室，更是想都不敢想的事
情。”安居社区党委书记王芳说。

过去一段时间，安居社区的居民采暖全靠
小区里的锅炉房，黄骅城区实施集中供暖后，
原有的锅炉房便闲置了下来。

“锅炉房面积足够大，位置也基本居于社
区中心区域，与其闲置着，不如重新装修一
下，既解决了社区办公场所问题，还能为居民
增设各种便民功能室。”王芳介绍道。

就这样，锅炉房改造计划提上了日程，社
区工作人员和居民集思广益，根据居民需求建
起了日间照料室、文体活动室、青少年科普
室、健身室、图书室等 11个便民功能室。其
中，光图书室就有 136平方米，存书 4300余
册。

废弃锅炉房摇身一变，成了居民休闲、学
习的好去处。

图书室活动更丰富

功能室建好后，为了充分利用起来，社区
工作人员和热心居民一起出主意，光是针对图
书室就想了不少点子。

居民窦卫星是个读书迷，她提议成立社区
读书小组，邀请喜欢读书的居民加入进来，大
家一起读书、一起分享；

居民田汝林是个作家，他提议举办读书
会，邀请老师前来讲座，并自告奋勇登上演讲
台；

……
就这样，大家畅所欲言，图书室的活动渐

渐丰富起来。
为了保障图书室的有效管理，社区还制定

了图书室借阅管理制度，并将图书进行统一编
目、分类陈列。同时配备了工作人员，专门负
责管理图书借阅记录以及日常图书整理分类工
作。

“疫情期间，虽然读书会改为线上举行，
但居民仍能来图书室借书，居民的读书热情并
没有因为疫情而减弱。”王芳说。

居民成了管理员

社区居民刘玉娈是图书室的常客，她近来
格外高兴，“我原来不擅长做饭，因为这，小
外孙都不愿意来我这儿吃饭。可现在不一样
了，读书小组里有人给我推荐了一本儿童食
谱，我照着做了几个菜，就把孩子拿下了。现
在天天吵着要来家里吃我做的饭，可有成就感
了！”

如今，安居社区读书小组成员已发展到
50 多人，图书室平均每周接待居民上百人
次。社区经常以读书的形式普及法律、科普
常识、治安防范等方面的知识，先后举办

“读书分享会”“亲子阅读会”“国学诵读
会”等各类读书活动 80 余次。此外，社区
还免费提供热水、纸杯、纸巾、纸笔等，有
带孩子来的家长，社区工作人员也会代为照
看。

“随着各功能室的活动日渐增多，社区工
作人员的工作压力也增加了不少。很多热心居
民了解情况后，自告奋勇担起了管理员的担
子，社区志愿服务活动也因此上了一个台
阶。”王芳介绍道。

退休在家的田汝林，不仅在图书室当起了
义务讲师，社区组织志愿服务活动的时候，他
也是积极参加；

大学生时缌瑶，每年寒暑假都会来社区报
到，在图书室当管理员；

……
“希望通过我

们的努力，能够让
居民享受到更加丰
富的生活，让社区
成为居民共同的
家。”王芳说。

特警中的“特警”
—训导员与警犬的别样“战友情” 本报记者 张智超 本报通讯员 陈 笑

白龙和玛莉是沧州公安特警支队搜排爆大队的两头“元老”级警犬，也是沧州公安特警史上最早接触搜排爆工作的警犬。

它们战功赫赫，9年来，携手完成了包括北京冬奥会、新中国成立70周年国庆安保、北京APEC会议等共计9次国家级搜爆安检工作，

省市级任务更是数不胜数，是特警支队仅有的两头“功勋犬”。如今，它们即将退役并去到寻常百姓家中……

民警戴明利和王帅的心情几乎
是一样的——相伴了 9年的亲密战
友即将退役，而这对特殊“战友”
却并不知情。

他们既为战友退役后的轻松生
活感到高兴，也为即将到来的分离
而心存不舍。唯一能做的，就是牢
牢抓住有限的相聚时光，并尽己所
能帮战友谋求一个更好的未来。

戴明利和王帅分别是沧州特警
支队搜排爆大队一中队、二中队的
中队长，也分别是警犬白龙、玛莉
的训导员。在他们眼里，这两头警
犬就是自己最亲密的战友。

队内“元老”

沧州市公安特警支队搜排爆大
队组建于2014年4月，是沧州公安
史上第一支专业的搜排爆队伍。如
今经过 8年的发展，这支队伍不仅
有 17名民辅警，还有 11头警犬，
其中白龙和玛莉堪称队内“元老”
级警犬。

在搜排爆犬的技能测试中有这
样一项内容——将一块 5平方厘米
的纱布，放在炸药中熏染一下，再
放到塑料袋里密封起来、藏于车
内。“一般的搜排爆犬能在 10多秒
内将其找出来，并发出警示，而白
龙、玛莉不但速度更快，且各有专
长。”戴明利介绍道。

过去很长一段时间，我国警犬
主要用于追踪、鉴别、搜捕，为侦
查破案打击刑事犯罪服务。随着时
间的推移，警犬的应用领域也在不
断扩大，由刑侦拓展到治安、警
卫、特警、禁毒、反恐以及民航、
森林、海关缉私、救援等警种和部
门，特别是在各类警卫活动及大型
活动安保工作中，警犬安检搜爆已
成为常态化环节。

但是，尽管警犬的应用领域在
不断扩大，从一只小狗成长为一头
警犬，依然不是一件简单的事情，
用万里挑一来形容都不为过。而像
白龙、玛莉这样，屡次出色完成国
家级搜爆安检工作、被各自所属的
公安部警犬基地评为“功勋犬”
的，就更是凤毛麟角了。

万里挑一

白龙和玛莉与各自训导员初次
见面时只有几个月大，尤其是玛
莉，才 3个月，还是一只刚刚断奶
的小奶狗。对于 9年前初见时的情
形，34 岁的王帅至今记忆犹新：

“玛莉是一头史宾格犬，别看它现
在站起来足有半人多高，可第一次
见面时，它还没有一只小猫大。”

虽然年龄小，但当时的白龙和玛
莉就已经在层层筛选中脱颖而出了。

一般而言，警队里的警犬都是
由省公安厅配发或从其他国家认可
的犬只基地购得的。而在此之前，
犬只要先拿到“入学”资格才行
——智力、体力、耐力、血统、性
格、健康程度，甚至对出生月份都
有一定的要求，之后还有脱敏训
练、幼犬训练等一系列的考察……

待这些考核一一通过，犬只才
有可能来到警队，与未来的训导员
见面。但即便来到这一关，也不意
味着一定能成为警犬！

白龙和玛莉属于搜排爆犬，在
接下来的训练中，除了坐、卧、
立、靠、跳、叫、随行这些基础技
能外，它们还要学会在复杂环境下
保持高度的服从性，以及至少要能
识别10余种爆炸物的气味……

只有当这些考核全都通过了，
才算成为一头合格的警犬。

亲密战友

和其他训导员一样，戴明利、

王帅也非常介意别人用“一只狗”
来称呼白龙、玛莉，“我们只会称

‘一头警犬’，这是对亲密战友的尊
重。”

作为搜排爆犬，白龙和玛莉通
常会出现在存在潜在危险的地方，
而身为训导员的戴明利、王帅自然
也不例外。9年间，这两对搭档携
手完成了包括北京冬奥会、70周年
国庆安保、北京APEC会议等共计
9次国家级搜爆安检工作，省市级
任务更是数不胜数。

2014年，APEC会议在北京怀
柔区雁栖湖畔召开，玛莉和训导员
王帅奉命接过了对周边其中一座山
体搜排爆的任务。根据要求，他们
和其他 5组搭档一起，要在一个半
小时内，对一座海拔近百米、占地
大约 1平方公里（相当于 140个足
球场）的山体进行搜索。“当时都
快供暖了，山里的温度更低，玛莉
累得直吐舌头，脚都磨破了，依然
在坚持。”在王帅眼里，玛莉不仅
仅是搭档，更在很多地方为自己作

出了表率。
这种感触，戴明利也不陌生。
去年 12月 30日，他和白龙接

到了北京冬奥会张家口赛区会场安
检任务。当地气候寒冷，凌晨 4点
就要开始工作，每天搜索时长超过
9个小时，就连不怕冷的白龙也冻
得直流鼻涕。即便在如此恶劣的环
境下，白龙依然英勇无畏，尽职尽
责地搜索，直到完成全部任务。

在一次又一次的任务中，在日
复一日的训练里，训导员与警犬的
情谊越来越浓。王帅称玛莉是“过
命的兄弟”，而戴明利更是“有一
个鸡蛋，也要分给白龙一半”。

“退休”生活

在特警支队的众多警犬当中，
白龙、玛莉绝对当得起“一哥”

“一姐”的头衔，它们不仅是队里
资历最老的两头警犬，更是沧州公
安特警史上最早接触搜排爆工作的
警犬、全支队仅有的两头“功勋

犬”。
如今，白龙、玛莉均已 9岁，

相当于人类的 76岁左右。尽管它
们仍能尽职尽责地完成任务，但毕
竟上了年纪，体力和精力都大不如
前。

当警犬年龄大了或者受伤不再
适合工作时就要退役，白龙、玛莉
也不例外。“白龙、玛莉是我们支
队的第一批退役警犬，关于它们的
归宿，我们考虑了很久。”谈及两
头“功勋犬”的去留，戴明利也很
纠结，“有人说警犬应该留在警队
养老，但支队经费有限，如果退役
警犬不被领养出去的话，就没有新
鲜的血液注入进来，我们就无法保
证旺盛的战斗力。而且训导员要训
练新犬，很难在老犬身上投入那么
多精力和时间，老犬在心理上也会
感到失落。如果找到了合适的领养
家庭，一家人都来关心它、带它
玩，反而是退役警犬很好的归宿。”

尽管有万分的不舍，但戴明
利、王帅都明白，为白龙、玛莉寻
找合适的领养家庭，才是正确的选
择。

“我也想养你一辈子，但既然
选择了这份职业，就注定不能把精
力全都放在你的身上。”王帅不止
一次动过领养玛莉的念头，但最终
还是放了下来，“‘退休’了也
好，找个好人家，想吃就吃，想睡
就睡，再也不用训练、出任务，平
时负责卖萌就好……”

黄骅市骅西街道安居社区居民众

多，社区办公场所却相对较小。

城区实施集中供暖后，安居社区对

废弃的小区锅炉房进行改造，建了11个

便民功能室，图书室是其中一个。

本报记者 张智超 本报通讯员 张瑞昌

1.年满18周岁的合法

公民，有固定住所，有稳

定的收入来源，须征得家

庭成员一致同意，不得因

家人反对、婚姻、生育、

工作变动、退役警犬生病

等原因弃养；

2.需按照相关要求办

理养犬登记，做到依法、

文明养犬，不得虐待，能

做到科学喂养，每年按时

为退役警犬体检、免疫，

退役警犬生病时积极治

疗；

3. 定 期 反 馈 动 物 情

况，住址、联系方式发

生变更要及时通知，不

得擅自转赠、转让、遗

弃退役警犬，不得用于

商业。

领养退役警犬
部分条件

《水族旅行社有了新线路》
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